

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Director y Administración, S. Pedro Neiasco, 7, de S. M. á S. N.

Teléfono núm. 190

AÑO II.

Palma Jueves 12 de Mayo de 1892

NUM. 407.

El balance del Banco

Habrán creído tal vez nuestros lectores que habíamos renunciado á darles cuenta de los balances del Banco de España, y á apuntar los comentarios y consideraciones á que se prestan. No, no hemos renunciado á ello. Pero como el Tesoro y el Banco continúan los mismos procedimientos, y no parecen dispuestos á apartarse del camino que abrieron con la ley de 14 de Julio, todas las semanas habría que repetir las mismas advertencias y formular las mismas censuras, sin esperanza de ver cambiada la situación. Lo cual podía ser, al fin, fatigoso para nuestros lectores.

El último balance publicado no presenta realmente, comparado con el de la semana anterior, diferencias de importancia, como no sea la de un nuevo aumento en los billetes, que llegan ya á 833 y 475 millones. Pero hemos creído que tendría algún interés compararle con el primer balance posterior á la ley antes citada, ó sea el 18 de Julio. Las diferencias resultantes en este período en estos diez meses pueden poner de manifiesto la marcha que el Banco se ha empeñado en seguir, mejor que las diferencias de semana á semana.

Cuando el Sr. Camacho dejó el cargo de gobernador del Banco, algunos periódicos parisienses publicaron un telegrama de Madrid, según el cual la dimisión del señor Camacho reconocía por causa de oposición del Consejo á reforzar en buena proporción las reservas metálicas, disminuir al mismo tiempo los billetes en circulación, y amenguar en lo posible los compromisos con el Tesoro.

¿Fueron éstas realmente las causas de la dimisión? Ni entramos entonces, ni teníamos para qué entrar á averiguarlo. Si la noticia dada por aquel telegrama era exacta, la consecuencia lógica había de ser que el sucesor del Sr. Camacho se hallaba perfectamente dispuesto á que siguiese en aumento la circulación de billetes, y á continuar facilitando al Tesoro los recursos que éste tuviera por conveniente pedir.

Pero sea lo que quiera de las disposiciones y á propósito de uno y otro gobernador, lo que nos importa y lo que importa á todos es lo que oficialmente dicen los balances, y lo que en ellos se vea de mejora de la situación, que hasta ahora no se percibe. Puede creerse que el Sr. Camacho no se hallaba bien con la cifra de la circulación fiduciaria y con otras de los balances, y si á esto obedeció realmente su dimisión, laudable fué su determinación sin duda alguna.

Pero lo que importa es ver la marcha del Banco, y preciso es reconocer que en este punto estamos tan mal ó peor que hace diez meses.

Ascendió el 18 de Julio último el metálico á 203 1/2 millones, de los que 140 millones oro. El balance del 7 Mayo, dá 294 y 2/3 millones de metálico, de los que 190 oro—cifra redonda.

Hay un aumento de 91 millones en la reserva metálica, pero al mismo tiempo los billetes solo subían á 741 millones; anteaer llegaban á 834 millones, aumento 93 millones. La proporción de metálico á billetes era de 27'5 por 100, ahora es de 35'3 por 100. La diferencia de 7'8 por 100 es de poca ó ninguna importancia, si se tiene en cuenta que 834 millones de billetes es una circulación ya forzada y que necesitaría la proporción de metálico á billetes que tiene el Banco de Francia, por ejemplo, y no queremos decir el de Inglaterra ó el de Alemania.

Supondrán, tal vez nuestros lectores que ese aumento de 93 millones en la circulación de billetes ha tenido por objeto dar más auxilios al comercio. Grandemente se equivocarían si eso supieran. Los descuentos importaban hace diez meses 166 y 1/4 millones, hasta sólo aparecen con 149 millones, baja 17 y 1/4 millones. Los préstamos presentan también 41 y 2/3 millones de baja; de modo, que aquel aumento tan considerable en los billetes, no ha sido movido, ni por los descuentos, ni por los préstamos.

El 18 de Julio tenía el Banco inmovilizados entre Deuda y amortizable, letras del Tesoro, ya declaradas no reembolsables; acciones de la Arrendataria de Tabacos é inmuebles, 636 y 1/4 millones. Ahora tiene inmovilizados, por los mismos concep-



Don Juan Pujol y Alemañy

CAPITAN DE LA MARINA MERCANTE

Ha fallecido

(Q. E. P. D.)

Su desconsolada madre, hermanas, tío, hermano político, sobrinos, primos y demás parientes, ruegan á sus amigos asistan fueral, que en sufragio del alma del finado se celebrará hoy jueves á las 11 en la Parroquial Iglesia de Santa Cruz, por lo que recibirán especial favor.

No se invita particularmente.

tos, más el anticipo no reembolsable hecho al Tesoro, 681 millones, 45 millones más, y en ambos casos, más de cuatro veces su capital. La cuenta efectiva del Tesoro daba un saldo de 70 millones. Ahora el saldo es de 83 millones.

Al lado de todo esto, ¿qué es el aumento que resulta en la reserva metálica, que, después de todo, no hace sino el 35 y 1/3 por 100 de los billetes en circulación?

La simple lectura de esas cifras hace resaltar el fundamento de lo que antes decíamos; esto es, que la situación es tan mala, y aun peor, que hace diez meses. Y no lleva camino de mejorar.

J. M. ALONSO DE BERAZA.

NOTICIAS

De Madrid

Anti-explosivo

«El Imparcial» ha leído en un periódico extranjero una noticia estupenda: dice que se ha descubierto la manera de proteger, no ya solo los edificios y las personas, sino zonas enteras contra las explosiones de dinamita, la nitroglicerina y demás materias igualmente destructoras.

Los inventores del procedimiento se han puesto en relaciones con el Gobierno francés, y como es natural se muestran muy reservados en cuanto se refiere á su secreto.

Pero al decir del periódico aludido se trata de crear por medios químicos, en los centros amenazados, un estado especial atmosférico anti-explosivo. Y para ello los inventores creen haber descubierto la manera de fabricar unos aparatos de funcionamiento permanente que llenen el aire de gases imperceptibles para el organismo humano, pero que matan toda explosión.

¿Será mentira? ¿Será verdad? Más que de lo segundo tiene trazas la noticia de novela científica ó de sueño de inventor, cosas ambas que alguna vez encierran ideas á realizar... el siglo que viene.

Mientras tanto, los Ravacholes, Pinis y compañía afinan la puntería de una manera alarmante.

En París hay un Museo de la Dinamita institución que han hecho precisa los tiempos y las explosiones que corremos. Se halla establecido en el Laboratorio municipal, y llenan las vitrinas y los escaparates, todos los aparatos explosivos conocidos desde los tiempos más remotos en el arte, hasta el día de la fecha. Una visita á este Museo revela los progresos enormes realizados por los dinamiteros en poquísimo tiempo.

Hoy día, según M. Girar, jefe del Laboratorio y del Museo, los anarquistas dedicados á la especialidad de volar al prójimo, demuestran con sus obras que han conseguido ser unos químicos de primer orden. Fabrican una dinamita y una grisúfina

excelentes, y no satisfechos con estas materias, han inventado y están inventando otras, como la sebastiya.

La última palabra de sus adelantos es una bolita de tamaño de una nuez que, arrojada desde una distancia de veinticinco pasos en medio de un grupo, hace trizas á las cinco ó seis personas más inmediatas al lugar donde estalla.

La perspectiva de estos adelantos no tiene nada de grato. Pero no hay razón para que los descubrimientos científicos explotados por manos criminales no puedan ser combatidos con nuevos descubrimientos.

Los que se casan

En el mes de Marzo último se han inscrito en los registros civiles de las capitales de provincia de la Península é islas adyacentes, 1.239 matrimonios canónicos y 7 civiles.

Título vacante

La Dirección general de Contribuciones directas anuncia por segunda vez la vacante del título de marqués de la Cañada Tirry, con objeto de que los que se consideren con derecho á él dirijan sus reclamaciones al ministerio de Gracia y Justicia en demanda de la real carta de sucesión.

Suicida de catorce años

En la Casa de Socorro del distrito del Hospicio ha sido curada ayer tarde Teresa Rodríguez, de catorce años, natural de Espinas (Lugo), quien tomó una disolución de fósforos con intención de suicidarse.

En buen estado ha pasado á su domicilio, Puencarral, 77.

El canal de Isabel II

Por el ministerio de Fomento ha sido aprobado el proyecto de desviación de la acequia titulada del Este, derivada del canal de Isabel II, en el trayecto contiguo al Palacio de la Industria y de las Artes, y su presupuesto de ejecución material, importante 38.742 pesetas 71 céntimos, que se pagarán con cargo al de aquel ministerio; debiendo ejecutarse los trabajos por el sistema de administración.

Merced de título del reino

A propuesta del ministro de Ultramar, según real decreto que el día 9 publicó la «Gaceta», S. M. ha hecho merced de título del reino, con la denominación de marqués de S. Marcial, para sí, sus hijos y sucesores legítimos, á D. Enrique de la Cuadra y Gijón.

Question con los portugueses

El gobierno portugués ha adoptado una medida poco ajustada al derecho internacional.

Se trata de haberse incautado el gobierno del reino vecino de una de las líneas férreas del Nordeste de España, que cruza también el territorio portugués. El gabinete

de Madrid cree que el ministerio lusitano tiene el derecho de incautación respecto á la citada línea en la parte que á su territorio y hasta nuestra frontera corresponde; pero en ningún modo al resto de la línea comprendida en el suelo español.

Los consejos con S. M.

Mientras S. M. permanezca en Aranjuez, los Consejos de Ministros, que venían celebrándose los jueves, presididos por Su Majestad, se verificarán los domingos en aquel real sitio.

De Provincias

Un fenómeno

Leemos en el *Diario de Tánger*: «Una mora ha dado á luz un curioso fenómeno con todas las formas de un elefante.

Los moros comentan mucho este suceso.

Algunos, con tal motivo, atribuyen á esa mujer privilegiada ciertas cualidades especiales de santa, pues que el elefante, según ellos, encierra todos los atributos de la santidad.»

Desgracias

El día 8 á las dos y media de la tarde, al pasar un carro cargado por el puente colgante que hay en Arganda sobre el río Jarama, se hundieron tres potruelas de dicho puente, cayendo al río las mulas, el carro y el conductor, el cual quedó muerto en el acto.

La factoría de Rio de Oro

Ha llegado á Cádiz, el transporte de guerra *Legaspi*, conduciendo el destacamento relevado de aquella factoría. En ésta no ocurría novedad á la fecha de la salida del *Legaspi*.

El crucero «Navarra»

El día 8 fondeó en Cádiz, procedente de la Habana y Nueva-York, el crucero *Navarra*.

Este buque ha hecho un viaje feliz y con buen tiempo, y habiendo sido objeto su oficialidad y tripulación de muchos agasajos y felicitaciones, tanto en Nueva York (Asores), donde tocó para hacer carbón.

Robo de dinamita

Al descargar el día 9 en la estación del Norte de Barcelona un vagón que conducía cajas de dinamita con destino á las obras del ferro-carril, se notó que un cajón venía desclavado.

Inmediatamente los mozos dieron parte al capataz de los muelles, y á presencia de éste se verificó el peso, asegurándose entonces que faltaban varios kilos.

Ignórase quién sea el autor de la sustracción; créese que el robo debió cometerse durante el trayecto.

La policía ha comenzado á instruir las primeras diligencias.

Intento de robo

En Barcelona trataron de robar la caja de caudales de la Comisaría de transportes militares.

Los ladrones fracturaron las puertas y la caja, encontrándose en ésta un doble fondo.

En la imposibilidad de abrirla le pusieron fuego, sin obtener resultado.

En vista de esto, los ladrones escaparon.

Modas

En las principales ciudades de Inglaterra y Francia coinciden con la primavera las carreras de caballos. En España parece que aunque poco á poco se van aclimatando, sobre todo en Madrid, en Barcelona, en Sevilla, *La Moda* no se olvida de las señoras que acuden á lucir su belleza y elegancia en las fiestas hípias y crea preciosos modelos. Daré á mis lectoras una idea de algunos de los que me parecen más distinguidos.

Traje Princesa.—Es de bengalina azul porcelana. La parte de falda se prolonga en media cola y se guarnece en el bajo con tores galones de pasamanería de oro, sepa-

rados por espacios de cinco centímetros de ancho. El galón que corresponde al borde de la falda, oculta la cabeza de un estrecho volante de encaje blanco. El cuerpo, sin costuras, se ajusta al talle por medio de un cinturón ruso de pasamanería de oro. El delantero izquierdo es liso, y el derecho, fruncido, se cruza sobre aquel y se cierra invisiblemente bajo un galón de pasamanería de oro, del que parte una cascada de encaje. Mangas muy huecas con puños y galoneados. Sombrero de pasamanería y paja de Italia, adornado con una guirnalda de jacintos azules, de cuyo centro parte un grupo de cocas de cinta. Sombrilla de crepón de la China, azul porcelana, adornada con aplicaciones de encaje.

Traje Derby.—Es de lanilla inglesa de tonos beige y marfil. Falda cortada al biés, guarnecida en el bajo con cinco galoncitos de seda nutria. Chaqueta larga, corte de sastrero, adornada con solapas *smoking* forrada de faya nutria. Los delanteros ajustados por una sola pinza, están sueltos sobre un chaleco de faya marfil, cerrado por doble fila de botones de nácar y escotado en redondo sobre un plastrón de batista blanca, adornada con entredoses de bordado inglés, Corbata de fulard azul, prendida con un alfiler en forma de herradura. Mangas lisas. Sombrero *Orleans* de paja beige adornado con lazos de cinta.

Para terminar, ya que también en esta época las aficionadas a la equitación se complacen en montar briosos alazanes, describiré un traje de amazona de última novedad. Falda Princesa de Gales, de fino paño azul muy oscuro, ajustada en las caderas y semilarga. Chaquetilla corta cerrada por un solo botón y adornada con un cuello vuelto de la misma tela. Chaleco de piqué blanco, cerrado con botoncitos de plata labrada. Mangas lisas. Sombrero de copa forma Directorio. Guantes de cabritilla color beige. Latiguillo con puño de plata.

ERNESTINA.

Telegramas

NACIONALES

Bilbao 9.

Se ha verificado esta tarde en el teatro de la Gran-Vía una reunión de obreros de los astilleros del Nervion, para tratar de poner término a la angustiosa situación en que se encuentran.

Después de explicar el presidente el objeto de la reunión, usaron de la palabra varios obreros haciendo resaltar la necesidad de que el Gobierno ponga término a la situación por que atraviesan, habiéndose acordado dirigirle una excitación en ese sentido. Además hicieron constar que llevaban 13 días sin trabajo, siendo difícilísima la situación en que se hallan ocho mil personas que dependen del trabajo en los Astilleros.

El compañero Perezagua quiso hablar, promoviéndose un alboroto.

Después habló, atacando al Gobierno. Empezó diciendo que éste tenía obligación de dar explicaciones al país y añadió que los obreros nada deberían pedir al Gobierno, pero que debían exigirle quinientas mil pesetas para socorrerles y que las Cámaras debían votarlas, puesto que lo ocurrido en los astilleros es igual a la catástrofe de Consuegra.

Habló después otro obrero, promoviéndose un desorden espantoso, en vista de lo que el delegado de la autoridad disolvió la reunión.

Madrid 9.

El Globo lamenta que los diputados de la coalición republicana votaran contra la supresión de las Audiencias de lo criminal, resultando un acto que se contradice con su propaganda en favor de las economías.

Dice que estima poco formal esta conducta.

El Liberal, tratando del acuerdo desestimando la pretensión de D. Miguel Martínez Campos, cree que lo considerará como un desastre su hermano el general, quien sabrá tomar la revancha.

Se ha celebrado Consejo de ministros, habiendo cambiado sus impresiones acerca de la cuestión de los Astilleros. Parece se desestimará la petición de una comisión del Ferrol que pretendía se acabaran los cruceros en aquel dique.

En el Consejo se ha aprobado la construcción de una carretera desde Sabadell a Prats de Llusanés; se ha resuelto rebajar la condena al cadete Rodríguez y conceder el indulto de un reo de Tarazona condenado a la última pena.

Madrid 9.

Algunos opinan que el Gobierno saldrá malparado en la sesión de mañana, pues se cree que el Sr. Martínez Rivas leerá algunos documentos importantes referentes al asunto de los Astilleros del Nervion. También se dice que Mr. Palmera publicará otros documentos contra el Sr. Martínez Rivas. Existe gran expectación por parte de los amigos de emociones.

En la corrida de toros que se ha efec-

tuado esta tarde, los bichos de la ganadería de Romero han resultado bravos. El banderillero Antollín ha sido cogido por un toro que le ha causado una herida grave. Tanto «Lagartijo» como el «Espantero» han estado detestables, demostrando un miedo nunca visto.

Madrid 9.

El Gobierno ha buscado un diputado de la mayoría que bajo el pretexto de defender a Mr. Palmer, rebata las afirmaciones que haga mañana el Sr. Martínez Rivas.

Hay gran escasez de noticias. Los representantes de Zaragoza han visitado al señor Cánovas consiguiendo que proponga el indulto del reo de Tarazona.

El expediente relativo al indulto del cadete Rodríguez, se remitirá al Consejo Supremo de la Guerra.

EXTRANJEROS

Tenerife 10

A las seis de la mañana de hoy ha fundado en nuestro puerto el vapor inglés *Silvertown*, perteneciente a la Compañía India Ruber, de Londres, de paso para el Senegal.

Conduce 2.100 millas marinas de cable telegráfico de la Compañía Sur Americana, para unir al Senegal con el Brasil y completar la vía telegráfica existente entre Cádiz, Tenerife y el Senegal, que pondrá a España en comunicación directa con el Nuevo Mundo.

El amarre se hará en San Luis del Senegal, siguiendo a Pernambuco y el Brasil. Este cable es de grandísima importancia para esta capital, pues como es sabido, es el centro telegráfico entre Europa y Africa y lo será también de América.

El *Silvertown* ha marchado a Cádiz, y tan pronto como se reponga de carbon, continuará su viaje, pues el cable nuevo debe quedar tendido en el próximo mes de Julio.

Londres 10.

El restaurant Scott ha sido destruido por un incendio.

Los daños han sido grandes, habiendo ocurrido varias desgracias.

Hasta ahora han sido extraídos cuatro cadáveres, temiéndose pueda haber alguno más.

Tenerife 10.

En vista del creciente éxito alcanzado por la Exposición agrícola, se ha aplazado su clausura por un tiempo indefinido todavía.

Continúan los bailes serenales y otros festejos públicos reinando grandísima animación tanto en la ciudad como en el puerto.

El número de forasteros es cada vez mayor.

Bruselas 10.

Las dos clases de reservas del ejército, que fueron llamadas con motivo de las manifestaciones de 1.º de Mayo, han regresado a sus casas con licencia por un mes, pues serán nuevamente convocadas algunos días antes de las elecciones de la Cámara Constituyente.

Paris 10.

En el banquete dado por la Sociedad de Economía política, el presidente, Sr. Passy invitó al Sr. Marcoartú, recientemente llegado de Roma, a que expusiera su opinión sobre la situación económica de Italia y sobre la desastrosa influencia que ejercerá la guerra en el comercio marítimo con Oriente. El ex-senador español dijo que en Italia, como en otros Estados, la hegemonía militar se halla comprometida, si se empeña en desequilibrar los presupuestos aumentando los gastos de guerra y disminuyendo los de la instrucción y las obras públicas, destinados a desenvolver la riqueza de los Estados. La oposición parlamentaria y la oposición pública se aumentará cada año más en Italia y en otros Estados, donde el militarismo es el poder regulador de los presupuestos de las naciones. Expuso su creencia de que la primera guerra producirá catástrofes sin cuento en el Mediterráneo. Se admiró de que el comercio no demuestre más previsión para disminuir aquellos males.

Examinó después los tratados internacionales de 1817, el tratado de París que neutralizó el Mar Negro, las modificaciones hechas a este tratado en Londres y en Berlín, el convenio de la neutralización del Canal de Suez, y concluyó por decir que si no se declara neutral la propiedad privada en el mar durante la guerra, o se neutralizan los istmos, los estrechos y los mares interiores, como el Mediterráneo, el comercio con Oriente decaerá muchísimo en su importancia, pues veríase obligado a tomar la antigua ruta del cabo de Buena Esperanza.

Este discurso fué muy aplaudido.

Lisboa 10.

Por disposición del gobierno se han cerrado las cátedras de la Universidad, donde los estudiantes se habían declarado en huelga. Estos regresan a sus casas.

Buda-Pesth 10.

Dos obreros rumanos de Nagybanka (frontera de Rumania), impulsados por su odio a los magyares, colocaron dos bombas de dinamita, que hicieron explosión:

una en la casa del director de una fábrica, y la segunda en casa de un notario.

Causaron destrozos materiales de consideración; pero ninguna desgracia.

Roma 10.

Un despacho de Liorna que publica «Il Diritto» anuncia que hoy ha estallado una bomba de dinamita en el descanso de la escalera del edificio en que se halla establecido el Circulo de Saboya, junto a la comisaria central de policía.

Roma 10.

Su Santidad el Papa Leon XIII ha terminado ya la extensa carta que con ocasión del Centenario de Cristóbal Colon va a dirigir a los Obispos de Italia, España y América. En dicho documento, destinado a llamar extraordinariamente la atención, el Pontífice examina el descubrimiento de América bajo el punto de vista religioso.

Las Palmas (Canarias) 10.

Hoy termina nuestra exposición regional, habiendo sido brillantísimas todas las fiestas que con ocasión de la misma se han celebrado. Existe el propósito de repetir las en el centenario de Colon, al llegar este puerto las carabelas.

Londres 10.

Sábese, por rumores autorizados, que las negociaciones seguidas entre los gobiernos inglés y español para formular un tratado de comercio, han quedado suspendidas por no estimar el primero que podía aceptar las reclamaciones hechas por el segundo.

Lisboa 10.

Los cocheros y conductores de tranvías de esta capital se han declarado en huelga. No ha ocurrido ningún incidente.

La actitud de los huelguistas es pacífica.

Roma 10.

Por consecuencia de la crisis ministerial, el Sr. Taverna ha dimitido su cargo, siéndole aceptada la dimisión.

Extranjero

La casa de Saboya

Telegrafían de Roma que en la reunión que tendrán próximamente en aquella ciudad todos los miembros de la casa real de Saboya se anunciará oficialmente el prometaje del conde de Turin, hijosegundo del duque de Aosta, con una princesa de la aristocracia romana.

Vaya un proteccionismo!

Dice un telegrama de Paris que la prensa pide explicaciones al ministro de Marina por haber encargado a los señores Jarrow y Compañía, de Londres, dos cañoneros. La prensa censura agriamente al Gobierno por haber hecho semejante encargo en el extranjero, mientras hay en Francia gran número de obreros que carecen de trabajo.

La revolución venezolana

Telegrafían de La Victoria—Venezuela—que el general Ibarra, comandante en jefe de las tropas del presidente Palacio, que guarnecen Valencia, ha hecho algunas salidas contra las fuerzas sitiadoras que manda el general Crespo, siendo las primeras rechazadas en todos los ataques.

Hace pocos días mandó Ibarra 400 hombres para sorprender el campamento del general Mora; pero cayendo aquella columna en una emboscada, fué situada por 700 revolucionarios, retirándose después de grandes esfuerzos en desorden, dejando en el sitio del combate unos 100 hombres muertos, heridos ó prisioneros.

Mineros y patronos

Dice un telegrama de Durham que anteayer hubo en aquella ciudad otra votación para decidir si deberá continuar la huelga ó someter la cuestión a un arbitraje, y en este caso otorgar poderes al Comité de la Federación Minera para negociar un arreglo. Quedó acordado el arbitraje.

Los propietarios de minas en los distritos de Fife y Clackmannan, dicen ahora que no pueden conceder que los mineros trabajen solamente cinco días por semana.

Confíase en un no lejano cese de la huelga.

El cajero de los Rotschids

Telegrafían de Francfort s. M. que Mr. Jaeger, el cajero escapado de la casa de los señores Rotschild de aquella ciudad se ha embarcado con nombre supuesto en Marsella a bordo de un vapor francés que va a Colombo—Ceylan.

Se han dado instrucciones telegráficas al cónsul de Alemania en aquella plaza para que mande arrestar al fugitivo en cuanto llegué a dicho punto.

Perros militares

Telegrafían de Viena que, en vista del brillante resultado que han dado los ensayos practicados con los perros para emplearlos en operaciones militares, acaba de disponer el ministro de la Guerra austro húngaro que se entreguen a cada regimiento cuatro perros llamados del Monte de

San Bernardo y ofrecido premios que se entregarán a los soldados que mejor sepan amaestrarlos.

Dahomey

Dice un telegrama de Paris que ayer salió para Benin el coronel Dodds, comandante en jefe de las fuerzas francesas en el Dahomey.

El ministro de Marina dió al expresado coronel instrucciones definitivas de que no entre en negociaciones con Behanzin hasta después de haberse apoderado de Abomey.

Otro telegrama de Lisboa dice que el rey de Dahomey, fechado el 16 enero pasado en Abomey, en la que el monarca africano, después de recordar las excelentes relaciones que existen entre Dahomey y Portugal, pide que Europa comprenda las ventajas de evitar a todo trance lo que resultaría de un conflicto entre las razas blanca y negra en el continente africano.

La cuestion obrera

Telegrafían de Manchester que la cuestión de los hiladores de algodón en el Lancashire quedó completamente arreglada ayer en la reunión que celebraron obreros y patronos.

Mañana lunes se reanuda el trabajo en todas las fábricas.

En el meeting celebrado ayer en aquella ciudad por los patronos hiladores de clases bajas se acordó que los obreros trabajarán en sus fábricas solo tres días por semana. En el mismo estuvieron representados los dos tercios del número total de husos de la Asociade Manchester.

Progreso en Egipto

Dice un telegrama del Cairo que el kedive inauguró ayer oficialmente el nuevo puente de la línea férrea que atraviesa el Nilo cerca de aquella capital y que pone en comunicación directa el Alto y el Bajo Egipto.

Las fiestas de Sóller

(En el Puerto)

Brillantísima ha sido la fiesta que este año han celebrado los sollerenses, dedicada a conmemorar una de las páginas más gloriosas de su historia, y de la de Mallorca en general; instigados por los atractivos de la bellísima reina del valle, Sóller, acudieron allí entre las pocas familias que en este momento recuerdo, la del Excmo. Sr. Capitán general, acompañado de su simpática hija Mercedes y su yerno Sr. Perez Caballero, el Sr. Gobernador de la Provincia, la Sra. viuda del Excmo. Sr. D. Emilio Pou con sus hijos, D. J. Abri Dezcallar, acompañado de la suya, la de Villalariás, Verí, Ripoll, D. Mercedes Moreno, D. Alejandro Roselló, los de La Torre, Comasema, doña Rosa Ribera, el comandante de Marina Sr. León con su señora é hija, D. T. Cerdá, D. J. L. Pons, D. M. Guasp y su señora, y representantes de casi toda la prensa.

La nota culminante, la que dá a la fiesta más color local es el simulacro del puerto, en donde desde las dos de la tarde, con un calor enervante, y entre una inmensa polvoreda, se vé el camino que conducé al puerto, invadido por un abigarrado grupo de coches y carros de labranza, en donde alternan el campesino de rostro curtido, callosas manos y fuerte musculatura, con *l'enfant gatée* de delicada epidermis, de cuerpo adelgazado y rostro marchitado por efectos de la crápula; otros á quienes Dios les concedió fuerzas físicas *surabondamment*, se dirigen á pié sin otro compañero de fatigas que el frasco de ron ó de aguardiente «compendio de la fantasía y el alcohol».

Llegamos ya de los últimos, y enseguida el Sr. León hizo que nos preparasen tres botes en los que, animados por la amable compañía de las simpáticas pollas que con nosotros venían, pudimos, después de surcar aquellas aguas que apenas rizaba la brisa que soplabá saturada de emanaciones marinas, llegar al *bufador*, cerca del que había seis botes, los que constituían la armada de veintidos buques, entre galeras y bajeles de remo, con que Ochali asaltó el puerto el 61. Iban tripulados esos botes por moros de *guardarropia*, llevando el supuesto Ochali, un manto de púrpura, (y conste que esto no es anacronismo) que un amigo dijo si sería di Baffa.

Dió el cañón la señal, y salieron como por escotillon, los botes turcos, los que vistos por el capitán Miguel Angelats, fueron saludados con un interrumpido troteo, al que correspondieron ellos con

otro no menos intermitente, hasta que los *moros* ganaron tierra, esparramándose por una ladera y tramaron una sangrienta escaramuza, de la que ningún cadáver quedó en el campo como testigo de ella.

Terminado el simulacro, la gente se dirige otra vez á la villa, poseídos los solle-rensenses de una emoción temblorosa motivada por su amor patrio, y cada uno de aquellos hombres siente no poder ser un Castañer, un Soler, y las mujeres unas *valentinas donas de can Tamañy*, dando así una prueba que corre aún por sus venas la misma sangre que la de aquellos héroes y heroínas. Al llegar á la villa sienten como una impaciencia, mezclada de una nostalgia indecible, al ver que está próximo á llegar el epílogo de la fiesta para ellos todo el año suspirada; al pensar en que por la mañana siguiente han de volver á sus trabajos experimentan una vez más, los tristes efectos que produce la poca inmutabilidad de todo lo que existe en nuestro planeta, y experimentan como un sueño dorado, al que sigue una horrible pesadilla.

PEDRO FERRER GIBERT.

Sección Insular

En breve darán comienzo las obras de construcción del nuevo puente de la Riera, á tenor de la orden que para ello obra desde el lunes en la Jefatura de Obras públicas de esta Provincia.

No desconocemos la importancia, antes bien consideramos de gran utilidad dicha mejora; no tanto, empero, con todo y serlo mucho, que hayamos creído deber ocupar nuestras columnas con la publicación de planos que hemos tenido á la vista, opinando, como opinamos, es mas beneficiosa al público la labor de la prensa cuando, en vez de ceñirse el oropel de la novedad, encamina sus esfuerzos, sin componendas ni desmayos, á la conquista de nuevas mejoras.

El patriotismo y el particular interés no nacieran para servir de argumento al pintor que tratara de esbozar la imagen de la felicidad pública.

En lo sucesivo se acabó aquí el contrabando; se ha dado con el remedio, con lo que huelga manifestemos se extirpó la enfermedad.

Los carabineros hijos de Mallorca que prestan sus servicios en la isla bailarán un zarandeo, que en lenguaje técnico llámase relevo, viniendo á sustituirles otros del continente muy santos y muy buenos, que darán buena cuenta de los contrabandistas y grandes operaciones de sumar á favor de los intereses de la Hacienda.

¿Que se rien ustedes?
¡Incrédulos!

Con arreglo á un decreto firmado el día 9, en lo sucesivo la medición de cereales y en general de áridos, se hará por peso y no por capacidad.

En la semana próxima hemos oido comenzarán las obras de construcción de una nueva batería en el fuerte del *Coll d'en Rabassa*.

En uno de estos días pasados unos dependientes de consumos armaron la de Dios es Cristo en el fiato de la puerta de San Antonio; la oportuna intervención de otro de los del *gremio* puso fin á la contienda... que si no hay quien nos asegure seguirían á estas fechas en sus ejercicios de *vocalización*.

La compañía de ópera italiana que bajo la inteligente dirección del Maestro Goula, padre, anunciase para cantar en el Teatro Principal el *Mefistofele* de Boito, *La Bella Fanciulla* de Bizet y la *Gionda* fórmanla los reputados ar-

tistas cuyos nombres publicamos á continuación:

Tiples.—Nadina Bullicioff, Ernestina Bendazzi.

Contraltos.—Virginia Guerini, Julia Clos.

Tenores.—Alfonso Garulli, Giuseppe Moretti.

Otro tenor.—Oliver.

Baritono.—Eugenio Laban.

Bajos.—Miguel Riera, Enrico Thos.

Maestro de coros.—Almiñana.

Orquesta, coros, baile y vestuario de los teatros Real de Madrid y Liceo de Barcelona.

El Secretario de Cámara y Gobierno del Prelado, por medio de su *Boletín Oficial*, hace saber á los señores sacerdotes cuyas licencias ministeriales hayan terminado ó terminaren durante el presente mes, se presentarán á Sinodo para renovación de las mismas el próximo martes 17 á las diez de su mañana.

Publica la lista de las iglesias y de las cantidades que respectivamente se recogieron en la colecta del día de San José para atender á las necesidades del Ilmo. Pontífice, cuyo total asciende á 1442'56 pesetas.

En su casa de recreo de la Vileta nuestro buen amigo D. Pedro Ferrer vióse ayer acometido de inopinado incidente apoplético, que puso en inminente peligro su existencia.

Hacemos votos para su pronto y completo restablecimiento.

La cuadrilla de novilleros que el domingo fué toreada ó toreó—es cuestión de apreciación—el novillo que pisó la arena de nuestro circo, salió ya para el continente.

Canario soltó sus alas, é hizo bien, no esperando á que no se las cortase algún *buró* con sus pitones.

La distinguida primera tiple cómica D.^a Maria Pizarro ha tenido la galantería de despedirse de nosotros en atenta tarjeta que nos ha remitido, participándonos su salida para Barcelona y Madrid en el vapor correo de esta tarde.

Correspondemos á dicha fineza deseando á tan apreciable artista un viaje libre de tropiezos, y el mismo acierto, para lo porvenir, con que ha vencido aquí los muchos escollos de que está sembrada su difícil carrera.

A petición del Ministerio Fiscal, que se alzó contra el veredicto absolutorio que dictó el Jurado en la causa instruida sobre robo contra Francisco Fuster, será dicho proceso sometido á la decisión de nuevo Jurado fundándose el representante de la ley en que, debido á error de concepto, no ha sido esta fielmente interpretada.

A la cantidad de nueve mil duros asciende aproximadamente la cantidad, que según cálculos de un curioso observador, tiene embolsada Mister Sequah como producto de la venta de sus prodigiosas botellas.

Luego se dirá que no habia aquí cojos y mancos que curar; porque suponemos, pensando que los que compran botellas no lo harán con la intención de favorecer los particulares intereses del *Mister* sino para sanar de sus dolencias.

A menos de que no se permitan muchos el *lujo* de estar enfermos.

O de estarlo *preventivamente*.

Que todo es posible en el siglo de las luces.

No porque se aproximen los calores, que según los dichos de hombres de ciencia no importan al caso, sino porque consideramos ocasionada á disgustos la excesiva liber-

tad de que gozan al presente los individuos de la gran familia, canina, es por lo que aconsejamos á la autoridad competente ate cortos á los perros, que andan hoy de ceca en meca con aires de conquistador.

El vecindario sabrá agradecerlo.

El vapor *Maria* venido ayer de Ibiza y Alicante trajo á esta ciudad una partida de 50 carneros para el abastecimiento público.

La Sociedad de seguros sobre la vida, *La Balear*, convoca á sus accionistas para celebrar Junta general extraordinaria el día 4 de Junio próximo á las once y media de su mañana, con objeto de tratar y resolver sobre ciertas autorizaciones al Consejo de administración.

Las personas que dijimos en un suelto inserto en nuestro número del lunes habianse visto el domingo en las inmediaciones de *Cas Catalá*, no pertenecían al ramo de consumos, sino que eran unos cuantos jóvenes de buen humor, que después de la alegría que *mete* en el cuerpo una comida opípara, se entregaron á parodiar inofensivamente las actitudes académicas de los grandes guerreros.

El 15 del actual por la tarde celebrará Junta General el Real Club de Regatas para proceder á la aprobación de los planos y presupuestos del proyectado edificio destinado á domicilio social.

Ayer mañana vimos en la plaza de Coll el aparato de la fuente de la calle de la Marina, que según saben nuestros lectores debe instalarse en el gran depósito recién construido en aquella plaza.

A las nueve de la mañana fondeó ayer en este puerto el vapor *Maria*, procedente de Ibiza y Alicante, con el correo, pasaje y numerosa carga.

Ayer mañana fué conducido al cementerio rural de esta ciudad el cadáver de D. Juan Pujol y Alemañy, queridísimo amigo nuestro, arrebatado á la vida merced á la acción destructora de una lesión pulmonar.

El numeroso séquito que acompañó hasta la última morada los mortales restos de nuestro llorado amigo, fueron una evidente muestra del aprecio con que era considerado el joven difunto, modelo de honradez é intachable caballero.

D. E. P.

Se ha encargado de la cátedra de Retórica y poética de este instituto de segunda enseñanza D. Antonio Peña, licenciado en filosofía y letras, que ha sido nombrado sustituto del catedrático jubilado de dicha asignatura D. José Luis Pons.

Un brioso alazan, que un mozo llevaba ayer por la tarde del roncal, hubo de levantar, al llegar á la extremidad de la Rambla, inmediaciones de la Cuesta de Arabí, sus cuartos traseros, alcanzando con uno de sus cascos á un niño de corta edad que por allí acertaba á pasar, derribándole y causándole una contusión en la cara, que en la casa de Socorro del Ayuntamiento le curó el médico Sr. Gayá, declarando leve la herida.

Después de curado, el herido marchó á su casa por su pié.

Nos alegramos no resultase grave el incidente.

Los pescadores siguen haciendo su agosto llenando sus cuévanos con abundantes partidas de pescado.

Sabemos que las obras prelimi-

nares de cimentación del nuevo puente de la Riera se harán por administración, y las de construcción por subasta.

La colecta que depositaron el día de S. José en el cepillo destinado á subvenir á las necesidades del Romano Pontífice, ascendió á la suma de 1442'56 pesetas.

En *Las Balsas* (Ibiza) naufragó el sábado último una barca pescadora, pereciendo ahogados dos de los tripulantes.

La embarcación y el cadáver de uno de los naufragos han sido hallados, habiendo resultado infructuosas hasta el presente las pesquisas practicadas para dar con los restos mortales del otro naufrago.

En las inmediaciones de la fábrica del gas dos pilluelos entraron ayer mañana en desavenencia con motivo de unos cuartos que debían partirse, quedándose con ellos á la postre el más fornido de ambos combatientes, que le dió al otro la parte que le correspondía en moneda de *curso fozosa*.

La sogá se rompe siempre por lo mas delgado.

Una mujer que anteayer tuvo la mala tentación de apoderarse de dos gallinas que pastaban tranquilamente en el corral de un vecino de Son Sardina, fué detenida ayer mañana por el cabo de la guardia rural, que la entregó á la disposición del Juzgado juntamente con la cantidad de seis pesetas, producto de la venta de las dos aves hurtadas.

Ayer se celebró en la parroquia de San Nicolás solemne oficio funeral en sufragio del alma del malogrado joven D. José Cloquell y Boscana, con gran concurrencia de amigos y conocidos de su familia.

El martes último salió para Madrid D. Juan Bestard escribano del juzgado de primera instancia del distrito de la Lonja de esta capital, quien representará á sus compañeros en la junta de escribanos de España que debe celebrarse en la corte dentro de breves días.

Se alquila

una cuadra y cochera muy capaz, con agua y demás dependencias, sita en la calle de la Piedad, número 34.

En el principal darán razon.

Servicio Telegrafico Particular

DE LA PRENSA ASOCIADA

Madrid 11, 7'30 t.

Un acaudalado peruano ofrece su concurso al Sr. Rivas para continuar las obras de los cruceros en los astilleros del Nervion.

Asegúrase que el Sr. Rivas ha presentado un escrito al Juzgado diciendo que el evaluo de los astilleros asciende á cincuenta y dos millones, mientras que las hipotecas solo importan treinta.

Madrid 11, 7'35 t.

El Consejo de Guerra y Marina en pleno ha acordado los términos del decreto de incautación de los astilleros del Nervion.

En Consejo de Ministros se resolverá mañana la cuestión, procurándose que el próximo lunes se reanuden los trabajos y despues se procederá á un nuevo concurso.

SEQUAH HABLA-SEQUAH HABLA

Todos los días á las 10 y media de la mañana y á las 8 todas las noches en Palma Plaza del Mercado.

A LOS QUE SUFRAN DE

REUMATISMO A LOS COJOS E INVALIDOS

A los que no han podido obtener cura en ninguna clase
Y A TODOS CUANTOS PADEZCAN ENFERMEDADES CRONICAS

NO PERDER LA OPORTUNIDAD

Cultos

MAÑANA VIERNES

Santorál: S. Pedro Regalado conf. *Subiteo de cuarenta horas:* Continúa en Sta. Catalina de Sena á la Virgen del Rosario. Exposición á las 6, y la primera parte del Rosario; á las 10 misa mayor y y la segunda parte del mismo; anocheceer la tercera mes de Mayo y reserva.
Cultos sagrados: En el Socorro á las 7 con misa empezará otra novena á Santa Rita.
Córite de Maria: En Sta. Magdalena á Ntra. Sra. del Remedio.

Movimiento local

Nacimientos
Dia 8.—Varones 1, hembras 0.
Matrimonios
Cuatro.
Hospital civil
Dia 11.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 3, hembras 4.—Salidas, varones 1, hembras 1.—Defunciones, varones 0, hembras 0.
Defunciones
Dia 11
Antonio Ginard viudo 69 años P. de Coll congestión pulmonar.
Juan Pujol soltero 28 años S. Cayetano tuberculosis.
Antonia Esteban casada, 46 años Arrabal, catarro.
Catalina Vidal, soltera 40 años Zavella.
Reses sacrificadas en el Matadero
Dia 11
Lanares, 66.—Vacunas, 4.—Total, 70.

Movimiento de buques

FONDEADOS
Dia 11
De Andraitx balandra «San José» pat. Miguel Pascual 6 trip. ton 52 con lastre m. Palma.
De Ibiza y Alicante vapor «Maria» cap. D. Ricardo Terasa 28 trip. ton. 694 efectos y balsa m. Palma.
DESPACHADOS
Para Puerto Rico berg. goleta «Isabel» c. D. Francisco Bonet 11 trip. ton. 215 con efectos m. Palma.

Boletín meteorológico.

Dia 11

	9 m.	3 t.
Barómetro.	61.4	
Termómetro seco.	19.3	
Id. húmedo.	16.4	
Mínima.	10.1	
Reflector.	8.5	
Dirección del viento.	S. O.	
Ascenso del barómetro en 24 h.	0.0	
Desc. del baróm. en 24 h.	0.0	

La Balear

Sociedad de seguros contra incendios domiciliada en Palma de Mallorca oficinas: San Bartolomé, 5, pral.
Por disposición del consejo de administración se convoca á los señores accionistas á la Junta general extraordinaria que tendrá lugar el día 4 de Junio próximo á las 11 y media de su mañana, en las oficinas de esta sociedad, con objeto de tratar y resolver sobre ciertas autorizaciones al referido consejo y tomar los acuerdos consiguientes.
Palma 10 Mayo de 1892.—El Director gerente, Fernando Arias.

CONSUNCION

Y SUS

CONGENERES

PUEDEN CURARSE CON LA

EMULSION DE SCOTT

ACEITE de HIGADO de BACALAO CON HIPOFOSFITOS de CAL de SOSA y la GLICERINA.

Milares de Médicos han confirmado esta asercion como resultado de su practica en la Clínica de los Hospitales como en el ejercicio particular. RESFRIADOS, TOSAS, CATARROS, BRONQUITIS, LARINGITIS, descuidados en sus primeras manifestaciones, son gérmenes que infaliblemente fructifican en las naturalezas minadas por la

ANEMIA, RAQUITISMO, LINFATISMO, ESCROFULISMO, CLOROSIS, EMACIACION Y DEBILIDAD GENERAL, y como consecuencia logica, en breve tiempo conducen á la TISIS Ó TUBERCULOSIS.

Las virtudes TONICO-RECONSTITUYENTES y PROFILACTICAS que posee la EMULSION DE SCOTT,

tomada con constancia, tanto en invierno como en verano, nos abonan poder asegurar que TODAS ESAS ENFERMEDADES cederán en breve.

DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS

Ferro-carriles de Alaró

Queda abierto el pago del dividendo activo acordado por la junta general, el que se hará efectivo todos los dias de 3 á 5 de la tarde, por D. Antonio. Mas calle de Capuchinos núm. 4 mediante la presentación de las correspondientes acciones.
Palma 3 de Mayo de 1892.—El Secretario, Antonio Mulet.

Banco de España

Sucursal de Palma de Mallorca.
El Banco tiene acordado ceder pagares del Tesoro, de vencimiento de 1.º de Julio próximo con el descuento de 5 por 100 anual, libre de gastos.
Lo que se anuncia para conocimiento del público.
Palma 3 Mayo de 1892.—El oficial secretario, Emilio Figueras.

Baños

Los de la calle de San Sebastián se abrirán al público el domingo 15 del corriente mes de Mayo.

Se alquilan dos alm-

cenos en Pont d' Inca. Informarán Aceite 12.

Tomates de Valldemosa

Sin agua ni sal ni otra sustancia que pueda alterar su gusto natural dando el mismo resultado que si fueran frescos del mismo dia; elaborados en hoja de lata nueva. Un bote de UNA libra y MEDIA, 20 céntimos y de doble tamaño 30 céntimos.

Calle de San Miguel núm. 29

Practicante en Farmacia

Se necesita uno.
Informes: Nicolás Perera, calle Rubí.

Oficial de barbero

Se necesita uno que sepa su obligación. Sindicato 189.

COMPANIA INGLESA

DE

Seguros Marítimos

La Unión Comercial

Londres

CAPITAL

PESETAS 52.500.000

AGENTES

MARTINEZ Y PLANAS

San Juan 20

Palma de Mallorca

y en el Banco de Felanitx—Felanitx

Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1892.
De Palma á Manacor y La Puebla.—A las 7.50 mañana, 2.15 y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma.—A las 3 (mixto) 7 m. y 5.45 t.
De La Puebla á Palma.—A las 7.25 m. y 5.35 t.
De Manacor á La Puebla.—A las 7 m. y 5.45 t.
De La Puebla á Manacor.—A las 7.25 m., 2.45 y 5.55 (mixto) t.
Tren periódico: Los dias de mercado en Inca.—De Inca á Palma á la 1 tarde.
Palma 16 de Marzo de 1892.—El Director General, Guillermo Moragües.

LA EPILEPSIA

Ó ACCIDENTES NERVIOSOS
Y todas las afecciones nerviosas en general se curan con las PASTILLAS DE OCHOA.

LA VIRUELA

Curación rápida y segura con las PILDORAS DE OCHOA. Ofrecen la ventaja que tomándolas desde los primeros dias no quedan hoyos en la cara.

LA ERISPELA

Tratada con las mismas pildoras en tres dias queda curada.

PROSPECTOS GRATIS

Duque de Alba, 13, MADRID
Depositarío en Palma.—D. Juan Valenzuela.

Servicios

DE LA COMPANIA TRASATLANTICA

DE BARCELONA

Mes de Mayo

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puerto N. S. del Pacifico.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor CIUDAD DE SANTANDER para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 20, de Santander, vapor REINA MARIA CRISTINA para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor MONTEVIDEO para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico.

Línea de Filipinas.—El 29 de Barcelona, vapor ISLA DE MINDANAO para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 2 de Mayo de Barcelona y el 7 de Cádiz, vapor ANTONIO LOPEZ para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma, plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), n.º 3.

LÍNEA REGULAR

de vapores Trasatlánticos de D. Prats y C.ª. Entre la Península, Antillas y Estados Unidos.

Para Puerto Rico Habana y Cienfuegos con escalas en Mayaguez, Ponce y Matanzas.

Saldrá de Barcelona el 15 de Mayo el vapor

«Gran Antilla»

De 5000 toneladas, clasificado 100 A. I. en el Lloyd.

Se admite carga y pasaje para dichos puntos y también para Canarias y Veracruz.

Para informes: Sans Hermanos, Conquistador, 7, Palma.

PALMA.—Imp. DE BARRONER